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“师傅，请问10栋怎么走？”“来看
这个图，从这进去直走右转就是。”

6月3日下午，江汉区世纪江尚小
区门口，外卖骑手小陈和保安刘师傅这
样一问一答。

“放在以前，我可不敢跟保安说话，
要么直接冲进去，要么跟他吵一架。”小
陈告诉记者，5月初，世纪江尚小区取消
了禁止外卖骑手电动车进小区的规定，
还在小区门口挂出标牌，上边清晰标注
了小区内的楼栋分布。“保安师傅还会主
动给我指路，我见到他也主动打招呼。”

针对外卖骑手电动车“进门难”等
问题，今年我市着力打造骑手“友好小
区”，近两个月以来，已有一批小区对外
卖骑手电动车放行。

“走路”还是“骑车”？差别大
——远的楼栋来回将近一公

里，骑车比步行送件时间缩短一半

记者采访中发现，电动车“进门难”
主要体现为一些小区从安全秩序角度
考虑，禁止外卖配送员骑电动车进小区
送餐。这在一些“人车分流”的中高端
小区表现尤为突出。这样一来，无论物
品多重、距离多远，还是日晒、下雨，外
卖骑手都要在小区里步行送餐。

一个月前，东西湖区金辉江樾云著
（一期）取消了禁止外卖骑手电动车进
小区的规定。

该小区物业工作人员告诉记者，小
区共8栋楼，目前有1000多户居民入
住。过去，小区只允许住户的电动车进
入。现在，外卖骑手向门口保安展示订
单和个人相关信息后，就可以骑电动车
通过地下车库到达各楼栋了。

这一小区东西跨度200多米，南北
跨度400多米，只有北门和东门。一位
外卖员告诉记者，从门口到最远的一栋
楼，来回将近一公里。如果是步行，加
上等单元门禁和电梯的时间，送一趟餐
需要10分钟，可以骑电动车进入后，时
间节约了近一半。

采访中，不止一位骑手告诉记者，
遇到禁止电动车进入的小区，可能会把
心中的委屈“转嫁”到保安和业主身上。

一位女骑手说，有次某小区住户点
了两提牛奶和一提（12瓶）纯净水。到

了门口，电动车不让进。自己只好一只
手提牛奶，一只手提水，胳膊下再夹一
提牛奶，走了10多分钟才送到业主家，
回来后胳膊疼了两天。“送到货后，我委
屈地向业主抱怨，你明知小区不让电动
车进，怎么还点这么重的东西？”

禁还是不禁？都有话说
——禁了，点外卖的业主抱怨

不方便；不禁，有居民投诉骑手冲
撞行人

“无论是允许还是禁止，都有居民
有意见。”某小区物业负责人告诉记者，
禁了，骑手送餐不方便，最终导致业主
不满意；放开呢，则会有居民投诉骑手
在小区里行驶过快、冲撞行人。

距离金辉江樾云著（一期）不远的
融创九坤璟宸时代小区，经历了从开到
禁再到开的过程。

这里的居民告诉记者，小区一开始
是允许送外卖的电动车进小区的，可后
来有一次骑手的电动车在小区里行驶
过快，冲撞到居民，大家意见很大，小区
就禁止电动车进入了。

可禁了以后，又有居民抱怨：“我点外
卖就是为了不出门，现在骑手说进不来，
还要我出去取，给我造成了严重不便。”

5月初，在社区党委的指导下，小区
物业广泛听取了业主和外卖骑手的意
见，决定再次对骑手的电动车开放。

“今后，我们会加强对外卖骑手的
沟通劝导，同时加强社区巡查，引导他
们在小区文明行驶，不超速。”小区物业
项目经理李勤丽说。

同样，江汉区世纪江尚小区在作出
允许外卖电动车进入的决定前，也曾召
开议事会，邀请物业、居民代表和外卖
骑手代表各抒己见。最终，物业方决定
加强引导和服务，外卖骑手表示遵守规
定文明骑行。

小区居民顾先生说，小区过去不让
外卖的电动车进来，总有骑手向他抱怨
说不愿意接这个小区的单。现在快递
小哥可以进来了，他生活也方便了。“希
望小哥今后在小区里文明骑行，我也愿
意为他们指路。”

共同缔造，找到骑手、业主、
物业三方平衡点

——小区设置标识标牌，骑
手不再到处窜，外卖平台引导骑
手文明通行

“楼栋上的反光牌可太好了，夜班
骑手再也不担心在小区里迷路了。”5月
28日，美团武昌南湖片区五环广场站副
站长方柯向南湖街道宁松社区党委书
记、居委会主任张艳致谢。

今年，市委组织部、市委社会工作
部针对新就业群体急难愁盼问题，打造
百个骑手“友好小区”“友好楼宇商圈
（街区）”。南湖街道宁松社区下辖的康
乐苑等 5个小区，就是全市首批骑手

“友好小区”。
张艳介绍，宁松社区过去也允许外

卖骑手的电动车进出，但打造骑手“友
好小区”后，社区工作人员更增添了一
份责任感。“过去，我们只管放骑手进
出，至于他们能不能找得到楼栋，我们
不负责。现在，我们听取了骑手意见，
设置了标识标牌，还在每个单元上安装
了反光牌，方便夜班骑手找楼栋。”

“我们小区楼栋号排序不规则，加
上过去标识标牌不明显，经常遇到小哥
在小区里面到处窜、到处问。现在小区
对小哥友好后，他们通行反而更有序
了。”康乐苑小区居民李铮说。

“一批小区取消了外卖骑手车辆不
能进入小区的限制，提高了外卖骑手的
送餐效率。我们也将教育引导骑手文
明通行，维护好社区秩序。”美团武汉党
支部书记吴涛表示，美团正在优化后台
规则，结合配送地址的交付难度，给骑
手更合理的配送时间。“对于骑手在小
区过快行驶等行为，我们一旦查实，将
严厉处理。”

“小区是相对封闭的空间，到底要
不要骑手电动车进小区，要充分尊重业
主的意见，根据具体情况决定。”采访中
也有居民建议，对于确实不便于骑手电
动车进入的小区，可以请物业或外卖平
台公司准备自行车或板车，“转运”物品
进小区。“关键是大家共同努力，找到骑
手、业主、物业三方利益的平衡点。”

记者胡雪璇

设有楼栋指示标牌 保安热心帮忙指路

我市一批小区对外卖骑手“友好放行”

武汉晚报讯（记者胡雪璇）6月 7
日，市政府官网发布《市人民政府办公
厅关于加快推动科教人才优势转化为
创新发展优势的实施意见》和《市人民
政府办公厅关于加快推动生态资源优
势转化为绿色发展优势的实施意见》。
4月，市政府官网发布《市人民政府办公
厅关于加快推动交通区位优势转化为
国内国际双循环枢纽链接优势的实施
意见》。截至目前，加快推动“三个优势
转化”的实施意见均已发布。

以上三份实施意见包括总体要求、
主要任务，以及保障措施或工作要求
等，明确了武汉加快推动“三个优势转
化”具体实施路径。

《市人民政府办公厅关于加快推
动科教人才优势转化为创新发展优势
的实施意见》提出，到2026年，武汉科

技自立自强能力显著增强，一批关键
核心技术实现重大突破，每万人口高
价值发明专利拥有量达到45件；在汉
高校院所与武汉经济社会深度融合，
高校输出到本地企业的技术合同成交
额年均增幅10%，国家和省市重大人
才工程培养和引进人数达到 18000
人，高技能人才占技能劳动者比例达
到34%；具有武汉特色和优势的现代
化产业体系加快建设，战略性新兴产
业和数字经济增加值占地区生产总值
比重分别达到20%和54%。

《市人民政府办公厅关于加快推动
交通区位优势转化为国内国际双循环
枢纽链接优势的实施意见》明确提出，
到2025年，武汉物流对经济支撑作用
更加显著，社会物流总额达到5.5万亿
元，社会物流总费用与地区生产总值的

比率低于全国平均水平2个百分点；到
2030年，全面建成“三港五区”枢纽经
济发展载体，依托水陆空三个核心港，
高水平建设临港、临铁、临空、商贸服务
和生产服务五个枢纽经济示范区，将武
汉建设成为立足中部、服务全国、联通
全球的双循环核心枢纽城市。

《市人民政府办公厅关于加快推动
生态资源优势转化为绿色发展优势的
实施意见》提出，发挥武汉山水湿地资
源生态优势，统筹治山理水营城，创新

“生态+”“+生态”绿色发展模式，加快
城市绿色低碳转型，构建以湖为单元的
城市空间布局结构，建设生态系统生产
总值（GEP）核算成果应用实践区，筑牢
武汉新质生产力的绿色本底，打造世界
滨水生态名城、生态文明示范城市、新
时代美丽中国武汉样板。

2023年12月，市委十四届六次全
会提出，加快把科教人才优势转化为创
新发展优势、把交通区位优势转化为国
内国际双循环枢纽链接优势、把生态资
源优势转化为绿色发展优势。

今年5月，市委十四届七次全会审
议通过《中共武汉市委、武汉市人民政
府关于加快推动“三个优势转化”为奋
力推进中国式现代化湖北实践加快建
成中部地区崛起重要战略支点作出武
汉贡献的实施意见》。这次全会提出，
加快推动“三个优势转化”，重塑新时代
武汉之“重”，打造发展新质生产力的重
要阵地、支撑中部地区崛起的重要增长
极、国内国际双循环的重要枢纽、人与
自然和谐共生的重要典范、超大城市农
业农村现代化的重要样板、保障国家发
展安全的重要支撑。

重塑新时代武汉之“重”

加快推动“三个优势转化”实施意见发布

△ 小区门口放置的
“骑手友好线路图”牌子，
上面标注了小区出入口、
小区楼栋单元号等基本
信息。

记者何晓刚 摄

△骑手看线路图。


